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有別於香港其他
宗族如元朗鄧氏在

新界擁有祖先留下來的祖堂地，汾陽郭氏
並無丁權及祖堂地，其祖堂設於市區，由郭氏
族人合眾人之力籌款購得，作為供奉祖先及族
人聯誼的地方。訪問當天，祖堂仍設於九龍城
沙浦道一座商業大廈的單位內。

祖堂將遷址新蒲崗

拜訪位於商業大廈內的崇德堂，電梯門一開，
便見總會的標誌及「汾陽錦世澤 按察振家風」10個
大字，與傳統祖堂相比，崇德堂少了一股傳統祖堂
老氣橫秋的味道，整個亮眼的裝潢倒是添上了幾分
時代感。祖堂內，幾位郭老先生既忙着入紙申請每
年農曆十二月十二日於九龍城舉行的祭祖大典，也
忙於處理近來遷址的大小事宜。祖堂內有齊備的香
燭及祭品，也有舉行祭祖大典期間用到的一些物
品，最重要的是祖堂內供奉着始祖郭子儀及潮州一

世祖至三世祖共7個祖先牌位。
郭氏後人奉唐朝名將郭子儀為始祖，及後宋朝年間，

有後人於潮州開枝散葉，子孫繁衍，並分為四大房。自上世
紀40年代起，大量郭氏族人來到香港落地生根，後人奉祖先

香火來港奉祀，並共同籌備祭祖活動，並以
「崇德堂」為堂號，於1962年成立「香港郭汾
陽崇德總會」。郭氏祖堂一甲子以來遷址
數次，如今，扎根九龍城近20年的祖堂

終難逃拆卸命運，需於不久將來遷
入新蒲崗雙喜街一工廈單位。

祖堂是維繫族人關係
的一個重要地方，

平時處理大小會務、以至
族人之間的聯誼活動，一
個固定的祖堂是不可或缺
的。談到因重建而需要遷
移祖堂，郭振忠直言難免
感到失落。現時祖堂位處的
九龍城，是不少郭氏宗親聚
居的地方，倘若祖堂遷移得
太遠，不太便利年邁的宗親
參與祭祖活動，亦難以讓宗
親聚腳。郭振忠透露，曾經有意購入丁屋作祖堂，但最終因
為種種限制放棄念頭。遠的不行，唯有挑鄰近的。像今次在
新蒲崗覓得一個適合的單位，也經歷重重波折，最後找了20
多個單位，才相中現時新蒲崗的單位作為祖堂。

文化傳承遇難

相比起祖堂遷址，令一眾郭老先生頭疼的，是如
何令年輕一輩的郭氏族人願意參與，甚至傳承祭祖文
化。當然，在祭祖典禮正式舉辦當天，也有不少年輕
的郭氏族人親身落場幫忙。「每個宗親家裏都有後生仔，
肯出來幫忙的人都很多。」不過，雖然願意在祭祖大典中幫
忙的年輕人不少，但郭振忠及一眾郭氏長輩對將來祭祖文化
能否傳承下去，仍感到憂心。郭振忠坦言，年輕人大都忙
於工作，難以騰出時間參與，故現時負責籌備祭祖大
典的多是退休的宗親。此外，不少年輕
人選擇信奉西方的宗教信仰。「在香
港，後生仔會選擇其他宗教信仰，
他們當天會肯來看看，鞠個
躬，但不會上香。」郭
振忠語帶無奈。
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現時籌備
祭祖大典的核心成
員多是年長一輩，一眾年事已高的郭氏族人，
即使每年勞心勞力，也要勞師動眾籌備祭祖大
典，初心其實很簡單──以前傳承下來的，就
要一直傳承下去。「車輛駛過，就說『阿郭，你
哋又拜祖啦』，我們聽到都很開心。好難得市
區仍有我們姓郭的祭祖，能維持到今時今日，
都是眾人努力維繫得來的。」說罷，自豪之情
洋溢在郭振忠臉上。
然而，無論老一輩如何念舊，要把傳統習

俗傳承
下去，還得

靠年輕人接棒。
老一輩的郭氏族人都

擔心祭祖大典因無人接棒而逐漸
式微，因此，為了令傳承之路走得更廣更遠，
近年，身為理事長的郭振忠積極聯絡內地的郭
氏年輕族人來港，幫忙籌備活動，「好多後生
的，我們開口說句『幫手』，就馬上來幫忙
了。」雖然內地的年輕人願意來港幫忙，但長
遠來說，郭振忠以及其他郭老先生仍然希望本
地的年輕郭氏族人將來能夠擔起大旗，接手籌
備祭祖大典的工作，令這個非物質文化遺產得
以傳承下去，讓大典上的香火永不熄滅。
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■香港郭汾
陽崇德總會理

事長郭振忠（前）及主任
（總務）郭振城。

■郭氏宗
族的字系表。


